



Laissons-nous guider par  
de nouveaux itinéraires

# Edito

## La catéchèse fait entrer dans l'expérience chrétienne

Une des définitions de la catéchèse dans le Texte d'orientation national dit ceci : « *la catéchèse est ce que la communauté chrétienne propose à ceux qui librement veulent participer à son expérience et à sa connaissance de la foi* » (p.27). La foi n'est donc pas seulement du domaine de la connaissance mais elle est donc aussi du côté de l'expérience à vivre. Dans la lettre aux catholiques de France «Proposer la foi dans la société actuelle» les Evêques rappelaient que face à la situation actuelle « nous sommes tenus d'aller à l'essentiel ; à ce qui nous fait vivre comme croyants » (p.39). Nous étions alors invités à devenir des « proposant de la foi » et appelés « à vivre nous même sous le signe de la nouveauté du don de Dieu tel qu'il se manifeste en Jésus Christ, dans la force de l'Esprit » (p.41). La foi au Dieu de Jésus Christ s'inscrit donc au cœur, « au dedans de l'expérience et de la condition humaine ».

Quand le texte d'orientation pour la catéchèse parle d'expérience, il parle d'expérience chrétienne : c'est pour nous dire que la vie chrétienne, c'est l'accueil d'un événement « Dieu qui se donne en son Fils Jésus » reçu par chacun, d'une manière personnelle, dans son histoire personnelle, avec ses questions, ses fragilités.

Mais si cette expérience est personnelle, chacun a besoin qu'on l'aide à entrer dans une expérience plus large, celle de toute l'Eglise qui vit déjà de cette relation. L'expérience chrétienne dépasse donc ce que chacun éprouve pour lui-même ; pour entrer dans l'expérience chrétienne, l'expérience personnelle doit donc rencontrer celle de toute une communauté qui s'est laissée habiter par « *la réalité vivante de la foi dans toute sa vie* ».

Au cœur de l'expérience chrétienne se trouve donc cette rencontre entre Dieu qui vient entrer en relation avec l'homme et l'homme qui accueille cette relation offerte gratuitement. L'homme, en entrant dans cette relation, va saisir qu'elle le conduit à « son plein achèvement » : cette relation le fait vivre... La catéchèse est un itinéraire, une marche pour entrer dans cette expérience de la foi et « atteindre la maturité de la foi ». Il ne s'agit donc pas d'un programme à faire mais bien d'un itinéraire à vivre ; et le choix du texte national est de nous dire que cet itinéraire doit être de type catéchuménal quant il conduit vers les sacrements : voilà bien un appel à sortir de nos habitudes pour inventer de nouvelles propositions (voir la rencontre de Portieux en janvier).

***La catéchèse  
est un itinéraire,  
une marche  
pour entrer ...***

Si l'expérience chrétienne dépasse ce qui est ressenti par chacun et ne peut se vivre que dans « un bain de vie ecclésiale », nous nous rendons bien compte que personne ne peut à lui seul prétendre représenter ce bain ; on ne peut donc être catéchiste sans appartenir à une communauté car aucun catéchiste ne peut représenter seul les différents aspects de la vie de l'Eglise auxquels l'expérience chrétienne fait référence. Je ne suis pas sûr que chacune de nos paroisses puissent à elle seule être aussi le lieu de ce bain dans ces différentes dimensions ; d'où la nécessité et l'urgence de travailler avec d'autres pour proposer aujourd'hui des itinéraires de catéchèse. Le texte national rappelle quelques unes de ces dimensions : la rencontre de la diversité des membres de l'Eglise – le lien avec l'Eglise universelle – l'engagement pour la justice et les exclus – l'ouverture à l'art , à la beauté pourraient bien nous demander une recherche pour une réflexion plus large.

« La vie chrétienne s'exprime selon quatre modalités : la foi professée – la foi célébrer- la foi vécue – la foi priée » (TNOC p.43). L'Eglise doit donc offrir d'entrer dans l'expérience chrétienne à travers ces 4 modalités .Voici l'intérêt d'élargir nos horizons. Mais l'expérience chrétienne s'appuie également sus des médiations auxquels nous devons consentir à nous confronter :

- L'histoire de Dieu avec les hommes telle qu'elle est racontée par les Ecritures et qui culmine en Jésus
- Les récits de la Tradition vivante où

l'on rencontre concrètement des hommes et des femmes qui ont construit leur édifice spirituel sur cette expérience

- Les actes de la liturgie et tout particulièrement les actes sacramentels parce que chacun donne à vivre la foi, permet de la comprendre et d'en voir les effets

(Une catéchèse par modules-JC Reichert p.35)

Dans cette expérience, la liturgie est « le lieu vivant de l'initiation : dans le langage

***L'expérience chrétienne ne peut se vivre que dans un bain de vie ecclésiale***

de la beauté, les attitudes, les déplacements, les gestes et les paroles qu'elle fait vivre , elle aide à découvrir comment chaque acte et parole du Christ ont été posé pour notre salut » (TNOC p .43).

Pour faire cette expérience, il ne suffit pas d'expliquer les rites, il faut entrer dans ce qu'ils nous font vivre et nous laisser conduire sur ce chemin.

**Devenir chrétien c'est donc entrer dans un chemin d'expérience, se laisser conduire et transformer par ce chemin vécu avec d'autres.**

**Chemins d'avenir pour la catéchèse ...**

Hubert Devillard

# Coccinelles



Plusieurs paroisses de notre diocèse accompagnent les enfants de CP et de CE1 ainsi que leur famille avec le parcours « **coccinelles** ».

Comme pour tout ce qui est nouveau, il faut du temps et un minimum de formation ou d'accompagnement pour bien maîtriser la démarche.

**C'est donc avec beaucoup de joie que le service de la catéchèse accompagne les animateurs dans cette nouvelle démarche**

## En quoi cela consiste :

Permettre aux enfants et à leur famille de formuler leurs questions, Savoir les écouter, Accueillir leurs découvertes, en cherchant l'attente, le désir de Dieu qui a déjà été éveillé en eux (Texte National).

Pour cela, nous avons choisi le livre des enfants « **en frères** » pour construire l'itinéraire de l'année. Le fil conducteur étant : « **s'ouvrir aux autres** ».

Les chapitres qui ont été retenus pour l'année vont permettre aux enfants et à leur famille de faire ensemble un bout de chemin, chemin où nous allons découvrir que c'est Dieu qui vient nous rejoindre le premier, et qu'en entrant en dialogue, en alliance avec lui, l'homme devient capable d'ouvrir avec les autres hommes des chemins de vie et de fraternité.

## L'arc en ciel de Noé

*Dieu vient à la rencontre de l'homme : il fait avec lui une alliance pour la vie.*

## Marie

*Marie se laisse rencontrer par Dieu et Dieu devient le frère de l'homme.*

## Devenir frères

*La fraternité se construit, la jalousie et la peur peuvent détruire.*

## Cinq pains et deux poissons

*Pour construire la fraternité, Dieu a besoin de nos mains.*

## Pâques : Il est vivant

*Jésus est passé de la mort à la vie : il est ressuscité. S'ouvrir à la fraternité c'est passer avec lui de la mort à la vie.*

Ces temps qui sont très appréciés par les familles et les enfants se vivent différemment suivant les lieux :

1 seule rencontre, un soir ou un samedi matin...

1 rencontre puis un temps en famille et une célébration, un mercredi, un dimanche...

C'est à chacun d'inventer sa façon de **rassembler** les enfants et leur famille. Il faut être souple, s'adapter à la demande et surtout à la **disponibilité des familles**.

Les propositions qui sont faites les rejoignent. Quelque chose bouge au plus profond d'eux-mêmes. Mais surtout **ils veulent continuer**.

**Si cette démarche vous tente, n'hésitez pas à prendre contact avec nous, nous serons très heureux de vous accompagner.**

# KT d'Avenir Domrémy



... un site bien connu : de tous les Vosgiens et bien au-delà de la « *Ligne Bleue* » des Vosges.

Si ce lieu a été choisi pour faire vivre « **des chemins de catéchèse** » c'est parce qu'il est porteur de l'Histoire des chrétiens des paroisses voisines, mais aussi de tous les chrétiens de notre diocèse.

*Née dans une famille chrétienne Jeanne d'Arc s'est laissée interpeller par la situation de son pays (guerre - famine etc...). Elle a écouté ses « voix » et comme les grandes figures de l'ancien testament, elle part libérer son pays. On peut dire qu'en cela elle a répondu à l'appel de son baptême. Son expérience croyante commencée à Domrémy s'est continuée en répondant à la mission qui lui était demandée, puis tout au long du chemin, jusqu'au bûcher. Tout au long de sa vie, chaque fois qu'elle le pouvait elle participait à l'Eucharistie.*

*...On entre dans l'expérience chrétienne en parcourant tout un itinéraire, la pédagogie d'initiation doit organiser des démarches qui font faire du chemin et donnent le goût d'aller plus loin. La catéchèse réalise ce but quand elle appelle à risquer un pas nouveau, quand elle fournit des matériaux auxquels les personnes se confrontent, quand elle s'inscrit dans la durée pour qu'un cheminement ait le temps de s'accomplir. (Texte National)*

Ce lieu correspondait à ce que nous voulions faire vivre :

**Faire une expérience de croyants pour se mettre en chemin.**

Nous avons aussi choisi 4 itinéraires en lien avec le site :

- A la suite de Jeanne d'Arc

**Donner sa vie**

- Notre vocation de baptisé

**Être appelé**

- A chacun sa place

**Eglise aux mille visages**

- Notre responsabilité vis-à-vis de la planète

**Au cœur de la création**

Dans chaque itinéraire nous avons avancé par étape :

- ➔ L'expérience humaine
- ➔ A travers l'Écriture
- ➔ A travers la Tradition
- ➔ A travers la liturgie

Chacun a vécu ces temps à son rythme et la liberté de chacun a été respectée.

# Le projet diocésain et sa mise en œuvre en catéchèse...

## Principes d'organisation

### ➔ Par âges et étapes de la vie

En catéchèse avec les enfants et leurs familles.

En fonction de la situation de nos paroisses :

- Proposer **des temps de catéchèse** pour tous.
- avec la **participation de personnes proches et diverses**.
- avec un **rythme adapté** et un itinéraire **construit**.
- avec des documents catéchétiques promulgués : **Trésor de la foi** et **Telle est notre foi (APCR)**.
- avec ces documents une mise en œuvre de la **pédagogie d'initiation**.

Dans l'espace familial

- Dans l'espace familial, **un éveil à la foi à proposer** (3 - 6 ans), avec des documents appropriés (Coccinelles, Ma vie est un trésor).

En P.C.S.

- Pour les jeunes porteurs de handicaps (physique, mental, social), en lien avec la P.C.S., une mise en œuvre de chemins catéchétiques avec le document « En chemin avec Jésus-Christ ».

### ➔ En réponse aux demandes sacramentelles

- Construire **des chemins de catéchèse**, vers les sacrements de l'initiation

chrétienne, et plus particulièrement dans la catéchèse du primaire et en PCS vers les 3 sacrements :

Baptême

Eucharistie

Pénitence et réconciliation

**Ces chemins demandent donc de construire des propositions spécifiques, différentes de la catéchèse organisée.**

- **Pour l'Eucharistie** : avec les documents : trésor de vie et quelle joie de participer au repas du Seigneur.

### ➔ Vers une catéchèse intergénérationnelle

- La catéchèse pourra se déployer dans le temps ordinaire, au rythme des dimanches et fêtes et être proposée de manière intergénérationnelle.
- A partir des 4 chemins proposés :
  - A la suite de Jeanne d'Arc  
**Donner sa vie**
  - Notre vocation de baptisé  
**Etre appelé**
  - Notre responsabilité vis-à-vis de la planète  
**Au cœur de la création**
  - A chacun sa place  
**Eglise aux mille visages**

des temps de catéchèse intergénérationnelle **pourront se vivre.**

# Faire un Chemin de Catéchèse pendant les vacances

Souvent, nous disons « si nous prenions les enfants pour du caté pendant les vacances ? ». Cette possibilité est toujours offerte mais entraîne certaines conditions :

- A - Changer notre manière de faire.
- B - Ouvrir le groupe à d'autres.



## **A - CHANGER NOTRE MANIÈRE DE FAIRE**

Les vacances sont un moment où nous pouvons prendre du temps, visiter, se déplacer. Pourquoi ne pas s'appuyer sur le patrimoine que nous avons dans nos secteurs ? (Croix-chapelles – saints...) pour proposer une journée de catéchèse.

Quelques points pour construire un itinéraire de catéchèse :

### **Par une approche culturelle du lieu**

- Que connaissons-nous de l'histoire du lieu ? (martyr, appel, fondation, etc....)
- Que s'est-il passé dans ce lieu ? A quelle époque ? Que voit-on ? (Si cela est possible prendre le temps de visiter, de se faire expliquer les lieux)
- Que connaissons nous de l'histoire des hommes de cette époque ?
- ❖ Avec le groupe se poser quelques questions : Connaissons-nous d'autres lieux, d'autres personnes qui ont vécu quelque chose de semblable ?

### **Un chemin d'approfondissement**

- Pourquoi les chrétiens viennent-ils dans ce lieu ?

- Depuis combien de temps ?
- Que célèbrent-ils ?

- ❖ Il est possible de demander à des personnes engagées dans l'Eglise de venir témoigner comment encore aujourd'hui les chrétiens se retrouvent à certaines dates dans ce lieu.
- ❖ Pourquoi est-ce que c'est important pour eux, pour la vie de l'Eglise ?
- ❖ Quelle expérience de foi se vit dans ce lieu ?

### **Par une découverte des œuvres d'art**

- Regarder les vitraux – les peintures – les différentes représentations
- Qui est représenté.
- Qu'est-ce qui est dit de la vie du saint ou de l'événement fondateur du lieu ?

- ❖ Comment la foi se dit-elle dans ces œuvres diverses ?
- ❖ Comment cela résonne-t-il dans notre aujourd'hui ? et si nous avons à traduire cette même foi, comment l'exprimons-nous ?

entrer dans cette expérience de foi ?  
Comment deviennent-ils Parole de Dieu ?

- ❖ Prendre le temps de lire un texte choisi, le laisser résonner.

### **Par la Parole de Dieu**

- En regardant ces œuvres d'art, en découvrant les lieux, quels sont les textes de la Bible qui peuvent faire

### **En vivant un temps de liturgie**

- Il est important de construire un temps de liturgie. Ce temps peut-être célébrer suivant les lieux, soit dans la nature, soit dans le lieu visité.

## **B - S'OUVRIRE À D'AUTRES**

- *Inviter les parents, les copains des enfants à participer à cette journée.*
- *Etendre l'invitation aux chrétiens de la paroisse qui le souhaitent. Inviter les chrétiens du lieu visité à participer à la rencontre et à donner leur témoignage.*

### **Pour un travail avec le groupe :**

Avant de partir, les participants peuvent recevoir un petit livret qui leur permettra de noter ce qu'ils découvrent.

Cette découverte peut se faire sous différentes formes :

- Style pèlerinage : on marche tous en groupe et on découvre ensemble.
- Jeu de piste : par petites équipes adultes et enfants ensembles.
- Des activités manuelles au cours de la journée, peuvent être mises en place : par exemple si vous allez à Grand faire une petite mosaïque.

l'habitude de se retrouver pour prier, ou vivre un temps fort, mais également là où nos ancêtres ont construit une croix, une petite chapelle.

Le service reste à votre disposition pour vous aider à mettre en œuvre un chemin de catéchèse et vivre une expérience semblable dans votre secteur.

Cet itinéraire proposé demande un travail de recherche au préalable, il demande aussi d'être fait entre animateurs.

Il est possible, en l'adaptant, de le faire dans tous les lieux du diocèse où les chrétiens ont

# Infos... Infos... Infos... Infos...

## Service de la catéchèse →

### ● **Changement d'adresse**

29 rue François de Neufchâteau  
88000 EPINAL  
03 29 82 2 7 21  
[service.catechese@wanadoo.fr](mailto:service.catechese@wanadoo.fr)

### ● **Les permanences**

Tous les premiers lundi de chaque  
mois,  
mardi et jeudi  
10h00 à 12h00—14h00 à 16h30

Jeudi 11 février, 14h00-16h00,  
Remiremont (salle des grands jardins)

Jeudi 11 février, 18h00-20h00,  
Cornimont (salle paroissiale)

Lundi 1<sup>o</sup> mars, 14h00-16h00,  
Vittel (salle paroissiale)

Mardi 2 mars, 14h00-16h00,  
Portieux (couvent)

Mardi 2 mars, 18h00-20h00,  
Bruyères (salle paroissiale)

## Dates à retenir →

### ● **Rencontre des responsables** « *En catéchèse des itinéraires vers les sacrements* »

jeudi 21 janvier 2010  
Portieux

### ● **Rencontres de zones** « *Ouvrir des chemins d'avenir pour la catéchèse* »

1<sup>o</sup> trimestre 2010

Jeudi 4 février, 14h00-16h00,  
Epinal (espace Marcel Callo)

Mardi 9 février, 14h00-16h00,  
Étival (salle paroissiale)

Mardi 9 février, 18h00-20h00,  
Fraize (salle paroissiale)

### ● **Une journée pour vivre un itinéraire de catéchèse**

à partir de l'expérience vécue dans le  
sacrement de l'eucharistie reçu pour la  
première foi.

Mercredi 2 juin,  
Domrémy



Une année à vivre  
avec l'Évangile  
selon Saint Luc

Le Livret Saint Luc est  
à retirer auprès du Service de Formations  
– Maison diocésaine  
29 rue François de Neufchâteau à Epinal  
Prix : 1,50 €

### **Équipe de rédaction**

Elisabeth DAOULAS, Marie-Hélène SESMAT  
Hubert DEVILLARD



***Nouvelle année :***  
***Comme tu voudras, Seigneur***

Seigneur: c'est dans la joie et la confiance  
que je t'offre cette année qui commence.  
Que sera-t-elle pour moi ?  
Que me réservent tous ces longs mois ?  
Autant de questions que je ne veux plus me poser.  
Toi, tu connais les réponses, c'est le principal.  
Pourquoi vouloir deviner ?  
Dans la joie, je t'offre cette année  
avec tout ce que tu m'apporteras.  
Dans la confiance je t'offre ma bonne volonté  
car tu as encore beaucoup de choses à me demander.  
Je sais bien que je me heurterai souvent  
au découragement et à l'indifférence.  
Mais si Tu me donnes ta force et ta grâce  
alors, je te dis au début de cette année nouvelle:  
comme tu voudras, Seigneur.